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黃大仙區議會轄下  
社區建設及社會服務委員會  

第十五次會議記錄  
 
 
日期︰  二零一八年五月十五日（星期二）  

時間︰  下午二時三十分  

地點︰  九龍黃大仙龍翔道 138 號龍翔辦公大樓 6 樓  
黃大仙區議會會議室  

 
 
出席者：  
 
主席：  
  

林文輝先生 , JP 黃大仙區議會議員  
  
副主席：  
  

陳安泰先生  黃大仙區議會議員  
  
委員：  
  

李德康先生 , BBS, MH, JP 黃大仙區議會主席  

黎榮浩先生 , MH 黃大仙區議會副主席  

蔡子健先生  黃大仙區議會議員  

何漢文先生 , MH 黃大仙區議會議員  

簡志豪先生 , BBS, MH, JP 黃大仙區議會議員  

李東江先生  黃大仙區議會議員  

雷啟蓮女士  黃大仙區議會議員  

莫健榮先生 , MH 黃大仙區議會議員  

施德來先生  黃大仙區議會議員  

譚美普女士  黃大仙區議會議員  

袁國強先生 , MH 黃大仙區議會議員  

莫仲輝先生 , MH, JP 社區建設及社會服務委員會增選委員  

余維俊先生  社區建設及社會服務委員會增選委員  
  
因事缺席者：  
  

陳偉坤先生 , MH 黃大仙區議會議員  

李炎雄先生  社區建設及社會服務委員會增選委員  
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列席者︰  
 
梁惠珍女士  高級聯絡主任 (1)  黃大仙民政事務處  

傅 申女士  高級行政主任 (區議會 )  黃大仙民政事務處  

林婉婷女士  黃大仙及西貢區助理福利專員 3  社會福利署  

張美玲女士  房屋事務經理  
(黃大仙、青衣及荃灣六 ) 

 房屋署  

鍾曉樺醫生  醫生 (社區聯絡 )2  衞生署  

區沛君先生  黃大仙警區社區聯絡主任   香港警務處  

馬杜莉女士  高級學校發展主任 (黃大仙 )1  教育局  
    

秘書：  
 

   

吳子亮先生  行政主任 (區議會 )4  黃大仙民政事務處  
    

為議程三 (iv)出席會議  
 
吳漢昌先生  高級廉政教育主任   廉政公署東九龍及西貢   

辦事處  
    

為議程三 (vi)、 (vii)及 (viii)出席會議  
 
姚翠嫻女士  門診部病房經理   聖母醫院  
    

為議程三 (ix)出席會議  
 
馬曉君女士  活動幹事   黃大仙慧蘭婦女會有限  

公司  
    

為議程三 (x)出席會議  
 
楊可樺女士  督導主任   明愛賽馬會黃大仙青少年

綜合服務  

張家衛先生  社工   明愛東頭綜合家庭服務   
中心 (黃大仙西南 ) 

    

為議程三 (xi)出席會議  
 
陳婉嫻女士 , SBS, JP 主席   婦女事務委員會  

鄧顯權先生  助理秘書長 (福利 )  勞工及福利局  
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 主席致歡迎詞  

 
 主席歡迎委員及政府部門代表出席第五屆黃大仙區議會轄下   
社區建設及社會服務委員會 (社建會 )第十五次會議。主席同時歡迎衞生
署醫生 (社區聯絡 )2 鍾曉樺醫生代表高級醫生 (社區聯絡 )2 陳煒雲醫生及
香港警務處黃大仙警區社區聯絡主任區沛君先生代表黃大仙警區助理警

民關係主任林國強先生出席會議。  

 
 
一  通過黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會二零一八年

三月十三日第十四次會議記錄  

 
2.  社建會二零一八年三月十三日第十四次會議記錄無須修改，獲得

通過。  

 
 
二  黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會二零一八年三月

十三日第十四次會議進展報告  
(黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會文件第 21/2018號 ) 

 
3.  委員對進展報告並無意見。  

 
 
三  報告及討論事項  

 
(i)  黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會二零一七至二零一

八年度已定用途款項及支出報告 (截至二零一八年三月三十一日 ) 
(黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會文件第 22/2018號 ) 

 
4.  委員備悉文件。  

 
 
(ii)  黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會二零一八至二零一

九年度已定用途款項及支出報告 (截至二零一八年四月十九日 ) 
(黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會文件第 23/2018號 ) 

 
5.  委員對支出報告並無意見。  
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(iii)  社會福利署黃大仙及西貢區福利辦事處二零一八至二零二零年度

工作計劃  

(黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會文件第 25/2018號 ) 

 

6.  林婉婷女士介紹文件。  

 

7.  委員的意見及查詢綜合如下：  

 

(i)   欣悉社會福利署 (社署 )希望與學校加強聯繫，欲了解社署

將如何實踐有關合作及黃大仙區學校聯絡委員會 (校聯會 )

能擔當的角色；  

 

(ii)   黃大仙區有不少獨居長者受情緒病困擾，而大部分未必會

自行求助，期望社署加強針對獨居長者的社工支援及轉介

服務；  

 

(iii )   有意見指安老院的服務質素每況愈下，當中有不少為由社

署直接資助的院舍，查詢社署如何監察受資助安老院的服

務表現；  

 

(iv)   最近接到不少有關長者生活津貼的查詢，期望社署於較多

長者居住的屋舉辦講座或派發宣傳品，以解答長者對有

關政策的疑問；及  

 

(v)   建議社福機構多主動與議員聯絡，合力協助患有認知障礙

症的長者。  

 

8.  林婉婷女士就委員的意見回應內容綜合如下：  

 

(i)   各綜合家庭服務中心的單位已開始接觸區內的幼稚園及小

學，以期加強合作，如直接到校舍提供支援等；由於校方

與學童有最多第一身接觸，希望校聯會可以協助單位辨識

有需要協助的家庭，並期望與校聯會設立交流訊息的平

台，加強溝通；  
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(ii)   社署關注獨居長者的情緒問題，若有發現個案或懷疑個
案，歡迎任何人士向社工求助，每區都有專責的綜合家庭

服務中心、長者鄰舍中心及長者地區中心關顧長者的情緒

問題，希望議員或議員助理協助轉介或勸喻有需要的長者

到服務單位先進行初步了解，再決定進行進一步評估或轉

介至醫護機構；  

 
(iii )   社署總部牌照科會定期及突擊巡查所有形式的安老院舍，

更會加強巡查被投訴的院舍，以保障「買位」或持牌安老

院舍的服務質素，院舍須達特定的服務質素才會獲准續

牌，如有發現違規或服務欠佳的情況，可向社署總部牌照

科或地區辦事處反映；  

 
(iv)   高額長者生活津貼已進入第二階段，即以郵遞提交申請的

黃色通知書，黃大仙及西貢區福利辦事處已於黃大仙區舉

辦兩場簡介會，詳細介紹計劃的推行情況及特別安排；為

應付各種特殊個案，社署於每個保障辦事處均設有特別櫃

位，由專責職員處理有關津貼的查詢；  

 
(v)   高額長者生活津貼的申請期限至二零一八年底，從未申請

的長者必須於期限前提出申請，而現領取普通長者生活津

貼並合資格的長者會自動轉換為領取高額長者生活津貼，

並於二零一八年六月收到新一筆款項；而現正領取普通長

者生活津貼，但在紀錄上並未符合資格領取高額長者生活

津貼的長者，則須以郵遞提交申請；及  

 
(vi)   社署本年度計劃撥加資源予社福機構進行外展活動及加強

區內聯繫，並會提醒社福機構主動尋找初期認知障礙症患

者及主動聯絡議員辦事處以提供援助。  

 
9.  主席總結，感謝林女士的介紹，並請備悉委員的意見。  

 
 
(iv) 「全城．傳誠 45」黃大仙區倡廉活動 2018/19 活動建議書  

(黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會文件第 31/2018號 ) 

 
10.  吳漢昌先生介紹文件。  
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11.  委員建議廉政公署日後除了提倡法規層面的廉潔外，亦能多加推

廣道德廉潔。  

 

12.  吳漢昌先生感謝委員的意見。他表示廉政公署設有商業道德資源

中心積極向商界提倡商業道德，亦同意任何行業人士都應提高及保持專

業道德，長遠目的為給予消費者信心，廉政公署並有就個別行業提供培

訓課程，解釋法規及講解專業誠信的重要性。他補充指廉政公署的長遠

工作目標為向青年及其他相關對象提倡專業道德及專業誠信水平。  

 

13.  主席宣佈委員會通過黃大仙區議會成為「全城．傳誠 45」黃大

仙區倡廉活動 2018/19 的合辦機構，請委員備悉文件，並感謝廉政公署

代表的介紹，亦希望署方備悉委員的意見。  

 

 

(v) 婦女事務委員會「資助婦女發展計劃 (區議會組別 )」  

(黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會文件第 32/2018號 ) 

 

14.  委員同意接納婦女事務委員會在二零一八至一九年度的撥款。  

 

(秘書處會後註：秘書處已於二零一八年五月二十五日通知全體黃大仙區

議員，以邀請合適的區內團體就此計劃提交撥款申請。) 

 

15.  經討論後，委員會通過文件第 26/2018 號至第 30/2018 號共五項

由地區團體就「和諧家庭」、「關愛社區」、「長者關懷活動」及「醫療及

社區健康」四項活動主題所提交的協作活動撥款申請。撥款詳情及委員

意見綜合如下：  

 

區議會撥款申請  通過的撥款

(元 ) 

(vi) 自家健康知多啲－社區膽固醇、血糖及血

壓檢查計劃  

(社建會文件第 26/2018 號 ) 

 

主辦機構﹕  

黃大仙慧蘭婦女會有限公司  

89,740 
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區議會撥款申請  通過的撥款

(元 ) 

利益申報﹕  

-  譚美普議員申報為黃大仙慧蘭婦女會
有限公司執行委員，屬第一級別利益。

主席決定譚美普議員可就撥款申請發

言及參與表決，無須避席。  

 

委員意見﹕  

-  支持計劃推行，建議向市民提供預防高
膽固醇及高血壓的方法等訊息；及  

 

-  查詢是否由醫護人員為參加者進行檢
查及跟進。  

 

機構回應﹕  

-  檢查由護士學生及義工進行，並由護士
或醫生進行講解，講解過程中提醒參加

者控制膽固醇、血糖及血壓的方法；及  

 

-  計劃主要為提高區內居民對高血壓及
糖尿病的意識及進行簡單檢查，亦會建

議有需要的參加者到醫院進行進一步

檢查。  

 

主席總結﹕  

-  委員認為計劃有助市民對膽固醇、血糖
及血壓問題的關注，主席總結委員會通

過撥款申請。  

 

(vii)  認識認知障礙症及篩選計劃  

(社建會文件第 27/2018 號 ) 

 

主辦機構﹕  

黃大仙慧蘭婦女會有限公司  

17,760 
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區議會撥款申請  通過的撥款

(元 ) 

利益申報﹕  

-  譚美普議員申報為黃大仙慧蘭婦女會
有限公司執行委員，屬第一級別利益。

主席決定譚美普議員可就撥款申請發

言及參與表決，無須避席。  
 
委員意見﹕  

-  查詢計劃後續的跟進及會否轉介有需
要的參加者至相關機構跟進；及  

 
-  基於活動的實際需要，活動的宣傳總開
支超出《 2018-2019 財政年度申請黃大
仙區議會撥款推行社區參與計劃的規

則及程序》(下稱《規則及程序》)指引，
即超過預算總支出的十分之一，但並無

違反《運用區議會撥款守則》(下稱《守
則》)，委員同意上述項目的預算開支。 

 
機構回應﹕  

-  會轉介有需要的參加者至聖母醫院的
老人科，交由職業治療師及護士跟進，

或轉介予社工跟進；及  
 
-  會就參加者的認知障礙症傾向評估結
果決定接受治療的優次。  

 
主席總結﹕  

-  委員認為計劃切合社建會協作活動主
題，主席總結委員會通過撥款申請。  

 

(viii)  識飲識食識煮班  

(社建會文件第 28/2018 號 ) 
 
主辦機構﹕  

黃大仙慧蘭婦女會有限公司  

42,900 
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區議會撥款申請  通過的撥款

(元 ) 

利益申報﹕  

-  譚美普議員申報為黃大仙慧蘭婦女會
有限公司執行委員，屬第一級別利益。

主席決定譚美普議員可就撥款申請發

言及參與表決，無須避席。  

 

委員意見﹕  

-  查詢此計劃與另一撥款申請「健康美食
敬老賀端陽」的區別。  

 

機構回應﹕  

-  聖母醫院並非另一計劃「健康美食敬老
賀端陽」的合辦機構，而且此計劃將集

中講解製作中秋及賀年食品的方法。  

 

主席總結﹕  

-  委員認為計劃切合社建會協作活動主
題，主席總結委員會通過撥款申請。  

 

(ix) 健康美食敬老賀端陽  

(社建會文件第 30/2018 號 ) 

 

主辦機構﹕  

黃大仙慧蘭婦女會有限公司  

 

利益申報﹕  

-  譚美普議員申報為黃大仙慧蘭婦女會
有限公司執行委員，屬第一級別利益。

主席決定譚美普議員可就撥款申請發

言及參與表決，無須避席。  

 

20,310 



5_CBSSC[M15](2018.5.15) 10 

區議會撥款申請  通過的撥款

(元 ) 

主席總結﹕  

-  委員表示申請機構以往舉辦的活動反
應熱烈，並認為計劃切合社建會協作活

動主題，主席總結委員會通過撥款申

請。  

 

(x) 「友里同行」關愛照顧者和諧社區計劃

2018 

(社建會文件第 29/2018 號 ) 

  

主辦機構﹕  

明愛賽馬會黃大仙青少年綜合服務  

 

委員意見﹕  

-  讚揚機構中有很多熱心服務長者的持
份者，於不同層面提升地區的互助及關

愛；及  

 

-  基於活動的實際需要，活動的海報開支
超出《規則及程序》指引，即每張海報

的資助限額超過 6 元，但並無違反《守
則》。委員同意上述項目的預算開支。  

 

主席總結﹕  

-  委員讚揚機構以往熱心為長者服務，並
認為計劃切合社建會協作活動主題，主

席總結委員會通過撥款申請。  

 

135,918 

總數  306,628 

 

(會後註：秘書處已於二零一八年五月底向申請機構發出批核信。 ) 
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(xi) 香港特別行政區根據《消除對婦女一切形式歧視公約》提交的  
第四次報告的項目大綱  
(黃大仙區議會轄下社區建設及社會服務委員會文件第 24/2018號 ) 

 
16.  陳婉嫻女士及鄧顯權先生介紹文件。  

 
17.  委員的意見綜合如下：  

 
(i)   建議報告亦要為單身及抱獨身主義女性爭取權益；  

 
(ii)   就《消除對婦女一切形式歧視公約》中第五條的定型及偏

見，有見於社區中有不少少數族裔家庭，他們的男女觀念

較不平等，建議報告多著墨於提倡少數族裔人士男女平

等；及  

 
(iii )   不少在職婦女仍要面對家庭問題，難以兼顧工作及照顧家

庭，需要社會上更多支援，建議報告提及有關問題。  

 
18.  陳婉嫻女士就委員的意見回應內容綜合如下：  

 
(i)   報告上未有專題提及獨身女性的權益，但獨身女性亦會遇

到報告中提及的其他問題，會就同類內容再作研究及加入

有關議題；  

 
(ii)   認同少數族裔的男女不平等問題，而婦女要同時工作及照

顧家庭亦相當吃力；  

 
(iii )   香港現有約五十多萬女性潛在勞動人口，可從托兒服務著

手釋放婦女勞動力，協助女性照顧小孩，惟受土地問題制

肘，提議於土地規劃及賣地條款中加入必須提供托兒設施

的標準比例；另外，婦女亦可於居所附近工作，以便兼顧

家庭，如參加政府開展的「社區保姆計劃」；及  

 
(iv)   希望區議會就土地規劃提出意見時能出一分力，建議加入

托兒設施，及於商場增加女廁廁格的數量和提供育嬰室

等，以解決女性的需要。  
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19.  委員的進一步意見綜合如下：  

 
(i)   認為政府一方面鼓勵生育，另一方面未能提供足夠配套如

育嬰室及餵哺室，而香港的法定產假只有十周，未達國際

標準的十四周；及  

 
(ii)   商場的設施配套比政府場所更為完善，建議政府參照私人

商場的做法，提供足夠的育嬰室及餵哺室。  

 
20.  主席總結，感謝兩位的介紹，讓委員更了解根據《消除對婦女   
一切形式歧視公約》提交的第四次報告的項目大綱，並請備悉委員的意

見。  

 
 
四  其他事項  

 
21.  主席表示秘書處於會前收到由東九龍居民委員會提交有關   
「醫療券計劃實施改善建議」的文件 (附件 )，已置於席上供議員參閱。  

 
22.  雷啟蓮議員代表東九龍居民委員會介紹文件。  

 
23.  委員就文件的意見及查詢綜合如下：  

 
(i)   有市民反映指求診時醫生表示當天不收醫療券，只收現

金，查詢醫療服務提供者是否有權拒收醫療券；  

 
(ii)   查詢有關醫療券計劃意見反映、查詢或投訴的渠道；及  

 
(iii )   建議醫療券能用於支付長期病患者覆診的交通費及陪診

費等，減輕病人的負擔。  

 

24.  鍾曉樺醫生表示會將意見向相關單位的同事反映，並於下次會議

作出回應。  

 

(會後註：  衞生署於二零一八年六月六日就委員的查詢及意見向秘書處

提交書面回應，書面回應夾附於是次會議之進展報告。 ) 
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25.  主席總結，請鍾醫生將委員的意見及查詢記錄在案，並於下次   
社建會會議回應。  

 
五  下次會議日期  

 

26.  社建會下次會議定於二零一八年七月十日 (星期二 )下午二時   

三十分在黃大仙區議會會議室舉行。  

 

27.  會議於下午四時十五分結束。   

 

 

 

 

 

黃大仙區議會秘書處  

二零一八年六月  

檔案編號︰HAD WTSDC 13-15/5/3 Pt. 14 
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壓力，亦同樣減輕公營醫療系統的壓力，社會對兒童醫療有了更大保障，長

遠也是一項投資。 

 

醫療券計劃對社會整體而言確是利民之策，本會期望當局適時檢討，為市

民、公營醫療系統作出更大改進。 

 

東九龍居民委員會 
2018 年 5 月 14 日 
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